

Evêché de Montréal, 20 juin 1881.

Révd M. Casgrain, Rivière-Ouelle,

Monsieur,

Monseigneur l'Evêque de Montréal me charge d'accuser réception de l'Histoire de l'Île-aux-Coudres, dont vous avez eu la bienveillance de lui envoyer un exemplaire, et de vous souhaiter tout le succès possible dans la publication du nouvel et intéressant ouvrage que vous annoncez.

J'ai l'honneur d'être, Monsieur,

Votre très-respectueux serviteur,

F. HAREL, P^{TR}E, Chancelier.

St-Hyacinthe, 31 mai 1881.

Révd. M. Raymond Casgrain, Rivière-Ouelle,

Mon cher Monsieur,

Vous m'avez en effet fait un vif plaisir, en me transmettant un exemplaire de l'Histoire de l'Île aux Coudres par M. le Grand-Vicaire Mailloux, et un exemplaire d'une Promenade autour de l'Île-aux-Coudres, par le même auteur. Veuillez bien agréer mes meilleurs remerciements pour votre bienveillante attention à me procurer ces deux intéressantes publications.

Je suis heureux de vous dire qu'un de mes prêtres consacre depuis une dizaine d'années son temps et ses loisirs à l'histoire de toutes les paroisses du diocèse, et que je l'encourage de mon mieux dans cette œuvre, que je considère comme très-utile et bien importante pour l'histoire religieuse de notre pays. Il est déjà bien avancé, et il est à espérer que si le Ciel lui prête plusieurs années de vie, il la mènera bientôt à bonne fin.

Pour l'encouragement de M. le propriétaire de la *Gazette des Campagnes*, je me ferai un devoir d'engager M. Denoyers, notre historien diocésain, à lui passer l'histoire de certaines paroisses, du moment qu'il y aura mis la dernière main. Je suis assuré d'avance que ce Monsieur se prêtera volontiers à ce bon office. Et dans une prochaine circulaire, je ne manquerai pas d'entretenir mon clergé de cette question qui, il le sait déjà, à toutes mes sympathies et mes aspirations de succès.

Je demeure bien sincèrement, mon cher Monsieur, votre tout dévoué en Notre-Seigneur.

† L. Z., EV. DE ST-HYACINTHE.

Sherbrooke, 3 juin 1881.

M. Firmin H. Proulx, éditeur de la *Gazette des Campagnes*, doit commencer prochainement l'impression de l'histoire du Cap-Santé, écrite en 1830, par M. Gatién. Cette histoire, comme celle de l'Île-aux-Coudres, par M. l'abbé Alexis Mailloux, V.-G., et l'histoire de la Rivière-Ouelle, par M. l'abbé R. Casgrain, seront une source précieuse pour l'histoire ecclésiastique du Canada.

M. Proulx a certainement droit à l'encouragement et à la reconnaissance de ses compatriotes pour l'œuvre patriotique qu'il a entreprise, aussi, nous sommes heureux de souhaiter succès à cette œuvre qui se recommande tout spécialement aux familles canadiennes.

† ANTOINE, EV. DE SHERBROOKE.

Chicoutimi, 9 juin 1881.

Révd M. R. Casgrain, P^{TR}e, Rivière-Ouelle,

Cher Monsieur,

J'ai reçu avec plaisir et reconnaissance votre bonne lettre et les deux exemplaires de l'histoire de l'Île-aux-Coudres que vous avez bien voulu m'adresser.

Vous m'informez que bientôt paraîtra l'histoire du Cap-Santé, écrite par M. Gatién, curé de cette paroisse, et que vous nourrissez le projet d'en faire autant pour la plupart de nos plus anciennes paroisses canadiennes. Je ne puis que vous féliciter de cette bonne pensée et souhaiter à votre patriotique entreprise tout le succès qu'elle mérite.

Ces histoires particulières ne manqueront pas d'intéresser tous les lecteurs canadiens, et elles seront en même temps autant de sources où puiseront abondamment ceux qui voudront un jour écrire notre histoire générale, soit l'histoire ecclésiastique du Canada.

Agreez, mon cher Monsieur, l'assurance de mon sincère attachement.

† DOM., EV. DE CHICOUTIMI.

M^{GR} l'Evêque de Rimouski a attaché une importance toute particulière à l'histoire des paroisses de son diocèse. Voici, en effet, ce qu'il écrivait en accusant réception de l'*Histoire de l'Île-aux-Coudres* de M. le Grand Vicaire Mailloux :

Evêché de Saint-Germain de Rimouski, 6 octobre 1880

Révd M. H. R. Casgrain, Rivière-Ouelle,

Cher Monsieur,

Vous m'avez fait grand plaisir en m'adressant un exemplaire de l'Histoire de l'Île-aux-Coudres par feu M. le Grand Vicaire Mailloux, retouché par vous-même. J'en ai déjà lu quelques chapitres avec beaucoup d'intérêt et me propose de terminer cette lecture à mon premier moment de loisir.

En publiant ce petit ouvrage, c'est un nouveau service que vous rendez au pays, car, comme vous le dites si bien, il serait désirable que l'on eût de semblables détails sur toutes les paroisses. Ce serait de précieux matériaux pour la future histoire religieuse de la Province de Québec.

Dans mon diocèse, chaque curé tient actuellement un registre de tout ce qui peut concerner sa paroisse : ces notes deviendront de plus en plus intéressantes dans le cours du temps.

Je demeure avec une sincère estime, votre tout dévoué en Notre-Seigneur.

† JEAN, EV. DE ST-GERMAIN DE RIMOUSKI

Ces lettres de Nos Seigneurs les Evêques parlent plus haut que tous les commentaires.

Nous devons ajouter que l'entreprise de ces "Histoires de paroisses" ne dérangera en rien notre feuilleton qui paraîtra comme à l'ordinaire, ni le nombre et l'étendue des matières de notre *Gazette* qui resteront les mêmes que par le passé. Une combinaison nouvelle de notre feuille nous permet d'y ajouter cet intérêt de plus, tout en faveur de nos abonnés. Nous avons l'espoir que cet effort patriotique dont nous prenons l'initiative nous attirera les suffrages et l'encouragement de tout le public éclairé de notre pays.